

## 波頭を越えて

竹島リポート

### 第1部 ①

「日本の陸地は狭いが、海に力説していた」と縁にあたる橋本いせ子(8)は語る。38年2月に竹島が領土編入された後、竹島での漁業権を認められたのは、中井を含む4人で興した「竹島漁業合資会社」。共同経営の難しさから躊躇つた。隠岐の漁師が以前から度々訪れていた竹島に、中井は36年には滞在用の小屋を建てる準備を進めていた。だが、何度も上京して領土編入を熱心に願い出たのは、事業のためだけはなかつたという。「無国籍の孤島だった竹島

の編入には、我々の先祖が生みをかけて漁労し、譲り、愛してまた事業によるところ大きいものがあります」

△  
隠岐の人々をひきつけてやまなかつた竹島。それは、アーヴィングの海産物と、アシカが豊富に捕れた「豊穣の海」だったからにほかならない。

△  
昭和29年5月に竹島での「最後の漁」に出た八幡高義(80)は「すばらしい漁場やつた。あれから50年も行けんままになるとは思いませんか」と振り返る。

△  
現在、竹島の実効支配を続けている韓国では、中井を「極悪人」の一人として、「乱獲もあって捕獲頭数がばらつき、收支バランスは常に左方に振れた竹島経営。私財

△  
中井はその度、旧家として知られた生家から資金をどんどん持ち出した。二女の飼牛ミツは「父の実家に帰ると、親族

△  
「領海を大事にせんといふは大石を投げられた」とある。戸時代初期の元和4(1618)年に伯耆(はりぎ)藩の大谷村川両家が幕府から鬱陵島を拝領して渡海免状を受けた。竹島は鬱陵島渡航の寄港地や漁労地として利用されてきた。日本は日露戦争中の明治38(1905)年に竹島を島根県に編入する閣議決定をしたが、韓国は戦争中の昭和27年に李承晚ラインを一方的に引き、竹島の領有権を主張。同29年から竹島に警備隊を常駐させ、不法占拠を続けていた。政府は「韓国の竹島占拠は國際法上何ら根拠がない」と同年、國際司法裁判所への提訴を提案したが、韓国側は応じなかつた。

△  
中井が竹島を知ったのは、借金返済のため親族から借りた大金も盗まれ、失意のうちに帰郷した30歳の1919年。シン

△  
中井が竹島を知ったのは、

△  
中井